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Ao 21.º dia do mês de Junho de 2011 reuniu na sala de Órgãos do ISEL, às 10:00 horas, o Plenário do 

Conselho Técnico-Científico, presidido pela Prof. Manuela Vieira, com a presença dos seguintes professores: 

Amin Karmali, António Manuel Albuquerque Couto Pinto, Feliz José Mil-Homens dos Santos, Fernando 

Manuel Gomes de Sousa, Filipe Manuel Vaz Pinto Almeida Vasques, Helena Maria da Nóbrega Teixeira 

Avelino, João Miguel Alves da Silva, José Luis Galvão Vieira da Luz, Luís Camilo do Canto de Loura, Luís Filipe 

Graça Morgado, Maria da Graça Dias Alfaro Lopes, Maria Helena Ferreira Marecos do Monte, Maria Teresa 

Oliveira Moura e Silva, Paulo Alexandre Carapinha Marques, Pedro Miguel Torres Mendes Jorge, Victor 

Manuel Fernandes Mendes e pelos professores Manuel Martins Barata e Ricardo González Felipe como 

convidados. Justificou a ausência o professor Luís Redondo.  

A presidente do CTC informou que, no seguimento da recomendação da reunião de 16 de Dezembro de 

2010, estava presente o Professor Ricardo Felipe, da Secção Autónoma de Física, como membro convidado. 

A Presidente do CTC informou que um dos pontos da agenda consistia numa alteração ao plano de estudos 

da Licenciatura em Engenharia em Redes de Comunicação e Multimédia e pôs à consideração do Plenário 

ouvir o coordenador do curso, Professor Arnaldo Abrantes, para apresentar o novo plano de estudos e, em 

caso de necessidade, poder prestar esclarecimentos. Auscultados os presentes não houve objecções.  

Foi lida a agenda da reunião e aprovada por unanimidade. De seguida deu-se início à reunião que teve o 

seguinte desenvolvimento: 

1. Informações 

A presidente do CTC informou sobre: 

 As actas referentes às reuniões do Plenário e da Comissão Permanente do CTC já estavam 

disponíveis na página institucional do ISEL, no separador do Conselho Técnico-científico e apenas 

acessíveis pela rede intranet. Foi decidido enviar-se uma informação a todos os docentes do ISEL 

para que tomassem conhecimento deste facto. 

 A reunião com os Presidentes do CTC de todas as Escolas do IPL realizada em 2 de Junho 2010.  A 

presidente leu a agenda desta reunião e referiu as conclusões relativamente a cada ponto, 

nomeadamente:  

Avaliação de docentes 

O presidente do IPL informou que já tinha recebido  a resposta do Ministério do Ensino Superior 

referente  ao regulamento de avaliação de desempenho dos docentes do IPL. A resposta especifica 

as seguintes alterações nos artigos 15º  e 16º do regulamento: « 
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Artigo 15º 

… 

2. Para efeitos de posicionamento remuneratório, às classificações mencionadas é atribuído o 

seguinte valor anual (ou equivalente se a avaliação for feita numa base bienal ou trienal): 

   a)      Excelente: 3 

   b)      Muito Bom: 2 

   c)      Bom: 1 

   d)      Suficiente (com necessidade de actualização técnica, científica e ou pedagógica): 0 

   e)      Inadequado: -1 

3. O exercício de função em órgãos dirigentes do IPL e das suas unidades orgânicas, em regime de 

exclusividade (art. 6º, nº2) é pontuada com 2 pontos para cada ano lectivo, não podendo ser 

cumulativo. 

… 

Artigo 16º 

… 

2. A avaliação de 2008 a 2011 (inclusive) faz-se por avaliação curricular.  

…  » 

As alterações propostas foram analisadas e introduzidas no regulamento que seguiu para consulta 

pública no sítio institucional do IPL . 

 

Foi  decidido que as avaliações curriculares até 2011 ficariam a cargo dos CTC das correspondentes 

escolas. 

 

A competência do avaliador é do presidente do IPL que delega nos presidentes dos CTC a 

nomeação dos avaliadores havendo sempre recurso ao IPL. Os critérios da avaliação curricular 

deverão seguir os indicados na grelha proposta pelo IPL. 

 

A  ESE informou que já tem o processo de avaliação organizado e que planeia concluir o processo 

em Novembro próximo. Podem ser obtidas mais informações no sítio institucional da ESE 

(separador Conselho Técnico-científico). 

 

Provas públicas de avaliação técnico-científicas e pedagógicas para docentes com mais de 15 

anos em dedicação exclusiva ou tempo integral requeridas ao abrigo das disposições legais da Lei 

7-2010. 

 

O presidente do IPL informou: 

1-  Face ao número elevado de docentes que solicitou as referidas provas  organizou os 

requerimentos  segundo dois critérios: 

           a) Os que pretendem realizar provas mantendo a categoria; 

           b) Os que pretendem realizar provas para subida de categoria. 
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2-  No regulamento afixado na página do IPL vai ser introduzida uma alteração que solicita ao 

docente que  indique no requerimento  a categoria e a área em que pretende prestar provas. 

3- Após  análise dos requerimentos o presidente do IPL irá deferir  os requerimentos que não 

solicitem mudança de categoria  e indeferir  os restantes com base em parecer jurídico  

emanado sobre o assunto. 

4- Para os requerimentos deferidos irá solicitar ao  CTC a indicação do júri e procederá  à 

marcação das provas.   

 

 A presidente  apresentou o documento conjunto elaborado pelos presidentes do Conselho 

Técnico-científico e Conselho Pedagógico já distribuído ao CTC via email.   Propõe-se o 

estabelecimento de uma comissão conjunta  que tome a seu cargo o acompanhamento dos 

processos de avaliação dos docentes do ISEL.  O professor Canto de Loura sugeriu que essa 

comissão integrasse também um representante da Secção Autónoma de Física. 

 Foi aprovado em sede do Conselho de Gestão o Procedimentos para realização de Doutoramento 

com apoio do ISEL, seguindo-se agora a fase de consulta pública. 

A presidente apelou aos membros do Plenário  no sentido de apresentarem sugestões de melhoria do 

funcionamento do CTC. O professor Fernando Sousa propôs que o Plenário tivesse conhecimento das 

Ordens de Trabalho das reuniões da Comissão Permanente sempre que esta fosse convocada. A Presidente 

pôs esta proposta à consideração dos membros  tendo sido  aceite por unanimidade. 

2. Aprovação da acta da reunião de 16 de Dezembro de 2010 

Posta a votação a acta foi aprovada, por maioria, com duas abstenções: Professores Hélder Pita e José 

Amaral por não estarem presentes na referida reunião. 

 

3. Aprovação de alterações aos Planos de Estudos da LERCM, do MEIC e do MEET ancorados na 

ADEETC 

O Professor António Couto Pinto declarou não se sentir em condições de discutir e votar nenhum destes 

pontos uma vez que o processo de reestruturação dos cursos, e a sua discussão, não foi alargado a toda a 

Área Departamental, facto que impediu a sua participação.  Nesse sentido declarou que se ausentaria da 

reunião na altura da sua votação. 

Depois desta declaração deu-se início à discussão do ponto que teve o seguinte desenvolvimento: 

O Professor Hélder Pita fez uma síntese das alterações propostas para o Mestrado de Engenharia de 

Informática e Computadores e que são as seguintes: i) Criação de uma Unidade Curricular Optativa 

intitulada Computação Orientada a Serviços; e ii) Alteração das regras com que os alunos escolhem as 

unidades curriculares de opção. Informou que, aproveitando a oportunidade de o CTC estar reunido, 

apresentavam também para aprovação, uma proposta com o elenco de unidades curriculares optativas que 



 

ISEL 

 
 

INSTITUTO SUPERIOR DE ENGENHARIA DE LISBOA 
CONSELHO TÉCNICO – CIENTÍFICO 
 

3ª Reunião Ordinária do Conselho Técnico-científico  
21 de Junho de 2011 

 14:30 
 
 

 
iriam funcionar no próximo ano lectivo 2011/2012 e a incluir no anexo às normas regulamentares do 

Mestrado de Engenharia de Informática e Computadores. 

Foi posta a votação a criação da Unidade Curricular Optativa de Computação Orientada a Serviços. A 

proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. 

Foi posta a votação a proposta de alteração das regras com que os alunos escolhem as unidades 

curriculares de opção. A proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes 

Foi posta a votação a lista de Unidade Curriculares Optativas a serem apresentadas no próximo ano lectivo. 

A proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. 

A Presidente do CTC, por fazer parte da Comissão de Mestrado de Engenharia Electrónica e 

Telecomunicações,  fez uma breve síntese sobre as alterações propostas e que são as seguintes: i) Alteração 

da designação das áreas de especialização; ii) Alteração da distribuição de créditos obrigatórios e opcionais 

em cada uma das áreas de especialização; e  iii) Alteração ao plano de estudos. 

Foi posta a votação a alteração da designação das áreas de especialização. A proposta foi aprovada por 

unanimidade. 

Foi posta a votação a alteração da distribuição de créditos obrigatórios e opcionais em cada uma das áreas 

de especialização. A proposta foi aprovada por unanimidade. 

Foi posta a votação a alteração ao plano de estudos. A proposta foi aprovada por unanimidade. 

As alterações constantes nesta proposta de alteração ao Mestrado de Engenharia Electrónica e 

Telecomunicações devem ser apresentadas nos termos do anexo II do despacho n.º 7287-A/2006 (2.ª 

série),  de 31 de Março de 2006. Foi  pedido ao responsável do curso de Mestrado de Engenharia 

Electrónica e Telecomunicações que procedesse em conformidade. 

Para a discussão da proposta de Licenciatura em Engenharia de Redes e Multimédia foi ouvido o 

coordenador de curso, Professor Arnaldo Abrantes, que explicou os motivos que conduziram a esta 

alteração bem como as respectivas alterações propostas, tendo também esclarecido as duvidas  que lhe 

foram apresentadas. 

Após discussão, foi posta a votação a  parte B) do documento da proposta, que corresponde ao Relatório 

subscrito pelo órgão científico legal e estatutariamente competente do estabelecimento de ensino  

superior, descrevendo sumariamente as alterações introduzidas e as razões da sua introdução e 

procedendo à sua tipificação e quantificação nos termos do anexo II do despacho n.º 7287-A/2006 (2.ª 

série),  de 31 de Março de 2006, nomeadamente os pontos 1 a 5. 

A proposta foi aprovada com catorze  votos a favor e três contra. 
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Apresentou declaração de voto o Professor Fernando Sousa: “Declaro ter votado contra as alterações 

introduzidas no curso de licenciatura em Engenharia de Redes de Comunicação e Multimédia por discordar 

da organização curricular das áreas científicas de Matemática e de Engenharia Informática, reafirmando as 

dúvidas anteriormente suscitadas perante a insuficiente caracterização das unidades curriculares e a 

ambiguidade das respectivas designações.” 

 

A reunião terminou às 17:30 

A Presidente do Conselho Técnico-científico 

 

_____________________________ 

Manuela Vieira 

(Prof. Coordenadora com agregação) 

A Secretária da reunião 

 

_____________________________ 

Carla Marçal 

 

 

 


